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治理私设“景点”需压实多方责任今日论衡之世相评弹 □周云

□何勇海
评论首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席首席

9 月 18 日，有媒体报道称，山
东潍坊小区门口有专人回收尿
液，引发网友热议。据了解，回收
孕妇尿液并非新鲜事，去年河北
邯郸某地就报道出此类新闻，一
生物制品公司更是宣称日加工尿
液 200 吨 。 通 过 天 眼 查 搜 索 发
现 ，的 确 存 在 不 少 尿 液 回 收 公
司。安徽阜阳一位长期从事尿液
回收的工作人员称，每公斤 12 元
的价格属高价回收，他一般通过
提供日用品来换取孕妇尿液，每
两天回收一次，一次最多可回收
3 吨。（9月21日红星新闻）

网友热议此事，主要是因为
尿液作为排泄物也能卖钱，这超出
了很多人的理解与想象。在一些人
看来，尿液卫生与质量令人怀疑。
也有人对孕妇的尿液到底能做什么
充满疑问，甚至怀疑收集孕妇尿液
存在其他动机，是伪科学和或灰黑
产。总之，许多网友听闻此事之后，
惊诧、猜疑、困惑成为主要表情。

然而，这起事件本不值得惊
诧。因为孕妇尿液可提取绒促性
素，作为一种促性激素，绒促性素
可以改善女性月经周期，治疗月
经紊乱、不孕不育，还可以用于测
孕试纸的制作，以及制成保胎药、
排卵激素等。此外，尿液还可提
取尿激酶，用于治疗脑梗塞、心肌
梗塞、外周动脉栓塞等。正因为
孕妇尿液可提取多种有用物质，
收集尿液就成为常见现象，除了

走街串巷回收之外，很多医院还
备有收集孕妇尿液的专用容器。

近年来，在提升公民健康素
养方面，相关部门作出了巨大努
力，也取得了可喜成效。但公民
健康素养 66 条等内容涉及的只
是最基本最普遍的健康知识，像

“孕妇尿液成分”“测孕试纸的原
理”等比较深奥的内容没有包含
其中。当公民基本健康素养上升
到一定的高度之后，民众对更深
层的医学健康知识充满渴求，更
进一步的健康知识普及，应尽早
提上议事日程。

其实，和收集孕妇尿液引发
争议一样，很多人对于收集粪便
同样不能接受，认为污秽之物对
健康构成威胁，又岂能拿它来治
病？但感官上的“干净”与医学上
的“干净”相去甚远，比如看上去
光鲜的食品，可能含有大量致病
微 生 物 ；经 过 消 杀 处 理 的“ 污
物”，反而在医学上是很安全的。

不值得惊诧的事却引发了广
泛惊诧，说明医学科普还存在盲
区与不足，公民卫生观念与健康
素养也存在提升空间。尽管尿液
和粪便中的很多有用成分已可通
过化学方式合成，但收集提取无
疑更经济实惠，也更安全有效。
收集孕妇尿液等变废为宝的做法
不仅不值得惊诧，而且还需更多
支持与配合，使之在促进健康方
面发挥更大作用。

在不少宠物主人眼中，宠物已经成
为了自己的“家人”，去哪里都想有它们
的陪伴。记者注意到，9月20日起，海南
航空将恢复客舱宠物运输服务。此外，
吉祥航空也在2021年推出宠物包机，乘
客都是带着宠物出行的“宠物主”，目前
已有 500 多名旅客带着 300 多只宠物出
行。（9月21日《南国早报》）

伴随着近年来宠物经济的发展，
爱宠养宠的人越来越多。很多养宠人
士都希望在自己因为旅游、探亲而出行
的时候，能够携带宠物一起出行。如果
是乘坐飞机出行，按照以前大多数航空
公司的惯例，宠物只能在满足条件之后
进行托运，意味着宠物不能进入客舱，
只能和其他行李一起进入货舱。

但是这往往会让宠物主人担心自
己宠物的安全问题。比如今年 6 月，
前国内女子演唱组合“火箭少女 101”
泰国成员李紫婷在微博控诉，自己的
小狗在从泰国到中国的飞机托运过程
中意外死亡，引起了许多人关注。因
此，如何优化宠物托运服务，如何减少
旅途中的风险，如何能让更多养宠人
士体验到服务，是许多航司未来面临
的课题。

好消息是，近年来有多家国内航
空公司，推出了“人宠同舱”的服务。
也就是允许乘客携带的猫狗等宠物在
满足航空公司制定的各种条件和标准
的前提下，可以进入客舱。当然宠物
主 人 也 需 要 为 自 己 的 宠 物 单 独“ 买
票”。部分航空公司的这一举措，不但
方便了携带宠物出行的旅客，也为自

己获取了更多的客源，事实上已经成
为宠物经济的一部分。

对 于 爱 宠 养 宠 者 而 言 的“ 好 消
息”，对于其他乘客却未必就是好消
息。很多乘客都表示，担心乘飞机时
自己身边坐着携带宠物的乘客，这样
不但会有气味，而且自己害怕宠物，会
影响自己的乘机体验。还有网友担
心，如果有乘客对宠物过敏，可能引发
更大的问题。

由此不难看出，航空公司允许“人
宠同舱”确实方便了养宠人士，但是这
项业务要想顺利开展，走得长远，实现
双赢，则必须照顾到其他乘客的感受和
意见，减少对其他乘客的影响和干扰。

为此，航空公司也制定了严格的
标准。比如海南航空就规定，宠物是
指家庭驯养的狗、猫，每只宠物和宠物
箱的合计重量不得超过 5 公斤（含），
扁平鼻的狗或猫、斗犬、萨摩耶犬、马
里努阿犬以及与其杂交的品种禁止办
理，运输全程需穿戴宠物衣物、全程佩
戴口套、佩戴宠物纸尿裤……同时，航
空公司除了规定每名旅客最多带一只
宠物进入客舱、窄体机每个航班最多
带入两只宠物、宽体机每个航班最多
带入六只宠物之外，还会把携带宠物
的旅客安排在客舱最后排，以减少对
其他乘客的影响。

尽管每家航空公司的具体规定不
尽相同，但目的只有一个，就是不影响
其他旅客的乘机安全和体验。做好这
一点，才会有更多的人享受到“人宠同
舱”的便利。

□罗志华□苑广阔

“孕妇尿液每公斤12元”本不值得惊诧航班“人宠同舱”，须以不影响其他乘客为前提

近日，浙大已经结业（未
能毕业）的博士生孟伟火了，
他因为送外卖而引起网络广
泛 关 注 ，当 然 也 伴 随 着 争
议。在强大的网络舆论压力
之下，孟伟发布视频回应称，
给浙江大学丢人了。孟伟表
示，儿子 2021 年出生后生病
需要用钱，开始兼职送外卖。

看了媒体对孟伟的采
访，我对孟伟本人倒是没什
么担心。他的思路很清晰，
知道自己过去做错了什么，
又做对了什么，对未来的规
划也很有章法，同时保持了
一种良好的心态，相信他会
有一个好的未来。

但是他走到这一步，终
归是令人惋惜的。一个优秀
的高中生、本科生，为什么直
博之后长达八年的时间没有
拿到博士学位，最后被迫选择
了结业？作为一个高校的从
业者，对于类似的事情已经见
得不少，早有些想法。孟伟的
经历更让我不吐不快，在此友
情提醒一下打算攻读博士学
位的朋友，要充分了解读博的
风险，然后再作决定。

读博的风险首先来自于
自身，因此在作出选择之前，
要充分地评估自己的学术研
究能力能不能胜任博士学业
的要求。在这方面，孟伟自
己也坦诚，他是一个反面教
训，他并不是一个特别适合
搞研究的人。另外，更为重
要的就是对学术研究的兴
趣。出于兴趣的选择，永远
都是最好的选择。但是，现
在很多读博的人，在事先并
没有进行这样的评估。他们
之所以读博，有的是为了逃
避就业的压力，有的寄希望
于将来凭借博士学位找一个
好的工作。也有的是稀里糊
涂型，因为别人读了，自己也
读。这些人，往往在读博之
后，容易陷入困境。

更多的风险来自于客观
方 面 。 首 先 ，是 导 师 的 风
险。我们得肯定，绝大多数
导师都是好的，是为学生着

想的。但是也不可否认，有
个别导师出于利益等动机，
让学生从事大量跟学术研究
无关的工作，从而耽误了学
生的学业。甚至还出现过一
些极端的个案，比如学生已
经达到了毕业的条件，但是
导师已经用得很顺手，故意
不让他毕业。还有一些导
师，主观上也想带好学生，但
是经费、实验条件、学习条件
欠缺，也会让学生的学业无
法正常展开。还有一种现象
也不少见，就是师生关系良
好，学习条件也具备，但是研
究方向选择的失误，也会让
学生深陷泥潭。

其次，是制度的风险。
一个博士生毕业要符合学校
的相关制度要求或者说条
件。这些要求有的是合理的，
有的不尽合理，但有一点是一
致的，那就是现在变得非常严
格。比如说博士论文实行很
严格的匿名审查制度，总体来
讲，这是一个好的制度，有利
于控制和提高博士生培养的
质量。但难免也有误伤，比如
说有些博士论文没有通过审
查，不是因为水平的问题，而
是因为学术观点不同的问
题，个别甚至是因为与导师
私人恩怨的问题。

另外，博士毕业，除了博
士论文要通过审查、通过答
辩外，还需要在高水平的刊物
发表数篇论文。直言不讳地
说，各个学校定的标准普遍偏
高，脱离实际。这是因为大学
的排名，论文是一个重要指标，
提高毕业要求，督促博士发表
论文来提高学校高水平论文
的数量，从而提升排名，是各
个学校心照不宣的秘笈。在
各大学激烈的排名竞争中，博
士发论文的压力极其巨大。

第三，是就业的风险。
以前的博士，就算读博很辛
苦，毕业以后还都能够找到一
份还算不错的工作。但是现
在这一切都变了，相当一部
分高校，人事政策对于年轻
的博士非常不友好。博士进

入高校工作，并不能立刻稳
定下来，而是要充当临时工
的角色，数年后达到了学校
规定的条件，才能够正式入
编。而这些条件也是非常苛
刻的，很多博士辛辛苦苦工
作了几年，最后因为达不到
条件只能走人。“学术民工”
这个词，主要就是指这些人。

第四，是健康的风险。
读博是一件很辛苦的事情，
工作量非常大，工作时间超
长。再加上来自各方面的压
力，诸如研究进展的压力、能
否毕业的压力、生活的压力、
情感的压力，博士生身体和
心理健康很容易出问题。笔
者作为过来人，当年也是深
受其苦，说起来都是一把泪。

第五，是经济的风险。
其实对于大多数博士生来
讲，经济已经不是一种风险，
而是实实在在的困窘。跟同
等条件的同龄人相比，博士
生的经济收入是偏低的。心
态好一点，单身汉日子还可
以过。但是如果已经结婚生
子，需要养家糊口，那种压
力、那种滋味，可想而知。

有志于攻读博士学位的
朋友，一定要对以上风险进
行充分评估后，再作决定。
如果能够承受以上种种风险
和压力，对自己的学术研究
能力有充分的自信，对学术
研究有浓厚的兴趣，那么读
博是一个不错的选择，对自
身，对国家，都是有益的。

最后，我还想大声地向
政府相关部门和各高校呼
吁，博士生风险和压力的相
当一部分，来自于某些不合
理的规定。从这个角度讲，
博士生是需要政府救济的一
个群体。比如说给他们更高
的津贴，让他们毕业的条件、
就业的门槛能够更加合理
化。我们国家科技文化水平
的高度，很大程度上跟这个
群体相关，兹事体大，有什么
理由不给他们一个更好的、
更合理的学习环境呢？
（作者是华南理工大学教授）

近年来，一些地方未经相关部门许
可私设“景点”，违规为游客提供游览服
务、违规开展旅游经营活动，人民群众
反映强烈。文化和旅游部近日印发通
知，要求各地今年9月至11月开展私设

“景点”问题专项整治工作。（9月19日
《法治日报》）

景区景点显然不是想设就能设
的。根据国务院发布的《风景名胜区条
例》，国家对风景名胜区实行科学规划、
统一管理、严格保护、永续利用的原则；
设立风景名胜区，应当有利于保护和合
理利用风景名胜资源。该条例还分别
规定了申请设立国家级风景名胜区、省
级风景名胜区的条件和程序，明确了设
立风景名胜区管理机构的主体及管理
机构的职责。各省市区制定的本地《风
景名胜区条例》，也对景区景点的设立

建立了申请审批等制度。私设“景点”，
就是对相关法规的违背。

具体来说，私设“景点”，往往不符
合资源保护、生态保护和文物安全等要
求。依据相关法律法规，各地设置景区
景点应进行必要的规划，包括旅游业发
展、监督管理方面的总体规划，以及土
地利用规划、城乡规划和生态环境保护
规划，还有拟设立景区景点的游览条
件、功能结构、空间布局、游客容量、保
护目标、开发利用强度等详细规划。没
有这些规划，就难以保障所设景区景点
达到人与自然和谐相处，就不能坚持保
护优先、开发服从保护的原则。

在旅游服务方面，私设“景点”可能
会因不具备正规景区的条件，安全防范
有漏洞，管理服务不到位，从而存在安全
隐患，造成游客发生人身伤亡事故。近年

来，有的网红“野景点”发生野泳、突发山洪
等事故，有的野游乐园发生过山车出轨、
设施坠落等事故……这些都是血淋淋的
教训。也有私设“景点”的旅游服务不规
范，甚至直接做出一些违法行为，如进行
虚假宣传、欺客宰客、损害游客合法权益，
引发诸多纠纷，破坏了旅游市场秩序。

该怎么整治私设“景点”的问题？
首先，要压实市县一级相关部门的

主体责任，并对开展该专项整治工作不
积极、措施落实不到位、关停私设“景
点”不彻底的部门或负责人进行约谈通
报，乃至问责。

其次，要严管旅游推广平台。据报
道，如今在一些网络平台，大量传播着

“未开发景区”“野生景点推荐”“小众旅
游目的地”等文章，无任何提示。实际
上，对“野景点”，平台及发布者有安全

提醒义务和内容审核义务，否则，出了
事故应承担一定责任。网络平台要及
时屏蔽、下架可能有安全隐患的“野景
点”推荐，并对发布者予以警告，甚至封
号。相关部门则要强化平台的内容审
核义务，虽然这类文章不是广告，但也
不能等同于一般推介。对于情节恶劣
者，可给予行政或刑事处罚。

此外，游客也应主动抵制私设“景
点”，它没有法律保障，套路也多。消费
者在搜寻游玩之地时，应提高风险意
识，搜索和景点相关的执照信息，并尽
量选择正规渠道提供的景点；对于网红

“野景点”，切莫盲目跟风打卡；在游玩
时，应加强辨识，发现私设“景点”，可在
第一时间向相关部门举报。任何单位
和个人都有保护风景名胜资源、自然资
源的义务，并有权制止、检举破坏行为。

给打算读博的朋友一点忠告
——从浙大博士生送外卖说起


